

## Fiche 4 : Vocation de Paul à Damas (Ac 9,1-31)

### Introduction

Ce chapitre 9 des Actes est important : il marque un tournant. D'abord, il faut se souvenir de la parole du Christ : "Vous allez recevoir une puissance, celle du Saint-Esprit qui viendra sur vous. Vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu'aux extrémités de la terre." (Ac 1,8). Le livre des Actes des Apôtres nous fait assister à cette expansion de la Parole\* par des témoins : à Jérusalem d'abord (Ac 1-7) ; puis, en Judée et en Samarie (Ac 8), après la lapidation d'Etienne, dont Saul approuve le meurtre, et la persécution de l'Eglise de Jérusalem ; et aux extrémités du monde connu, avec Paul et Pierre.

Sur ce chemin, l'ouverture du salut aux non juifs avance progressivement. Elle est le fait de Dieu. Elle se traduit d'abord par l'accueil et la conversion de drôles de convertis : Simon, le magicien cupide, en Samarie (Ac 8,18) ; l'eunuque éthiopien exclu de l'alliance par sa mutilation (Ac 8,26 s) ; Saul, le persécuteur (Ac 9), et Corneille, l'impur (Ac 10) ! La Parole poursuit sa course : du cœur du judaïsme, aux franges du judaïsme, jusqu'en pleines masses païennes...

Parole\* : mot fort dans les Actes, c'est l'événement de Jésus ressuscité et son Evangile confiés aux témoins et portés à tous les peuples dans le souffle de l'Esprit saint.

## A l'écoute de la Parole

Après une lecture attentive du récit de la conversion - vocation de Saul, on peut entrer dans la louange avec Paul en lisant un passage de sa première lettre à Timothée (1,12-17) :

“Je suis plein de reconnaissance envers celui qui m'a donné la force, Christ Jésus notre Seigneur : c'est lui qui m'a jugé digne de confiance en me prenant à son service, moi qui étais auparavant blasphémateur, persécuteur et violent.

Mais il m'a été fait miséricorde, parce que j'ai agi par ignorance, n'ayant pas la foi. Oui, elle a surabondé pour moi, la grâce de notre Seigneur, ainsi que la foi et l'amour qui est dans le Christ Jésus.

Elle est digne de confiance, cette paro-

le, et mérite d'être pleinement accueillie par tous : Christ Jésus est venu dans le monde pour sauver les pécheurs dont je suis, moi, le premier.

Mais s'il m'a été fait miséricorde, c'est afin qu'en moi, le premier, Christ Jésus démontrât toute sa générosité, comme exemple pour ceux qui allaient croire en lui, en vue d'une vie éternelle.

Au roi des siècles, au Dieu immortel, invisible et unique, honneur et gloire pour les siècles des siècles. Amen.”

### Lecture par étapes :

#### ■ L'événement

##### du chemin de Damas (Ac 9,1-19a)

Verset 1-2 : “Les adeptes de la voie.”

Luc aime désigner ainsi les chrétiens : l'image de la voie présente les disciples du Christ comme étant ceux qui le suivent et marchent sur le chemin qu'il leur a ouvert.

Verset 3-9 : “Je suis Jésus, c'est moi que tu persécutes.”

Le “Je suis” est une expression biblique forte de révélation. Jésus, le faux Messie qui avait perverti la foi d'Israël, le condamné exécuté comme un bandit, Saul le rencontre vivant, ne faisant qu'un avec la communauté de ses disciples.

“Il demeura privé de la vue pendant trois jours.”

Tout indique que Saul vit un passage de mort - résurrection avec le Christ : perte de la vue pendant trois jours. Paul projeté à terre, puis relevé.

Verset 10-19a “Il y avait à Damas un disciple nommé Ananias.”

- Pourquoi Jésus envoie-t-il Saul à Ananias, au lieu de lui parler directement ?

“Cet homme est un instrument que je me suis choisi...”

- Que nous disent ces versets 15 et 16 de Jésus ; de Saul, de sa mission ?

“Saul, mon frère, c'est le Seigneur qui m'envoie...”

- Qu'est-ce que Saul reçoit et apprend d'Ananias et de la communauté de Damas ?

#### ■ Aussitôt, Saul proclame Jésus Fils de Dieu (Ac 9,19b-31)

- Qu'est-ce qui nous frappe dans le comportement de Saul ? Dans ses paroles ?

- D'où viennent les réactions des uns et des autres (Disciples, Juifs, Hellénistes) ?

## Une parole pour aujourd'hui

• Dans l'histoire de notre vie de croyants, y a-t-il eu des moments importants, décisifs... ?

• Quelle découverte a été faite ? Comment cela a-t-il bousculé notre vie ?

• Quelles personnes ou rencontres ont joué un rôle ?

Ananias et sa communauté de Damas avaient beaucoup de raisons de ne pas accueillir Saul le persécuteur, tout comme la communauté mère de Jérusalem...

• Et n'avons-nous pas aussi nos résistances, nos méfiances ? A quelles occasions et vis-à-vis de qui ?

### "Ceux qui invoquent ce Nom"

Cette belle expression, qui revient souvent dans ce chapitre désigne l'identité chrétienne : invoquer "le nom de Jésus", dire avec assurance "le nom de Jésus", répondre du "nom de Jésus".

• En quoi cette expression nous interpelle-t-elle et nous stimule-t-elle ?

## Des mots pour prier

Avant de prier avec les paroles du chant, ensemble, prenons un instant pour le lire personnellement, en silence.

### Chant

Nous sommes le Corps du Christ,  
Chacun de nous est un membre de ce Corps.  
Chacun reçoit la grâce de l'Esprit pour le bien du Corps entier (bis).

1. Dieu nous a tous appelés à tenir la même espérance,  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.  
Dieu nous a tous appelés à la même sainteté,  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.

2. Dieu nous a tous appelés des ténèbres à sa lumière  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.  
Dieu nous a tous appelés à l'amour et au pardon,  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.

3. Dieu nous a tous appelés à chanter sa libre louange,  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.  
Dieu nous a tous appelés à l'union avec son Fils,  
pour former un seul Corps baptisé dans l'Esprit.

Dieu nous a tous appelés (a 14-56-1)

### On peut aussi lire ce beau texte du prophète Isaïe :

Maintenant le Seigneur parle, lui qui m'a formé dès le sein de ma mère, pour que je sois son serviteur, que je lui ramène Jacob et que je lui rassemble Israël. Oui, j'ai du prix aux yeux du Seigneur, c'est mon Dieu qui est ma force. Il parle ainsi : C'est trop peu que tu sois mon serviteur pour relever les tribus de Jacob et ramener les rescapés d'Israël : Je vais faire de toi la lumière des nations, pur que mon salut parvienne jusqu'aux extrémités de la terre.

Isaïe 49,3-6